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ТРАГИЧЕСКИЕ ИНЦИДЕНТЫ В УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЯХ 

ВСКРЫЛИ ЦЕЛЫЙ ПЛАСТ ПРОБЛЕМ. 

Трагедии в школах Перми, Челябинской области и Улан-Удэ вызвали 

широкий общественный резонанс. Представители надзорных органов начали 

проверки, правоохранительные органы возбудили уголовные дела, эксперты 

и простые жители России начали обсуждать произошедшее. 

Одна из первых реакций - это вопросы по качеству охраны в школах.  

Так, зампред комитета по конституционному законодательству и 

государственному строительству Елена Мизулина на заседании временной 

комиссии Совета Федерации по совершенствованию Семейного кодекса 

высказала мнение, что обеспечивать безопасность в школах России должны 

не сотрудники частных охранных предприятий, а бойцы Росгвардии.  

По словам Мизулиной, после трагедий в школах Бурятии и Пермского 

края возникает вопрос, кто обеспечивает безопасность учебных заведений. 

"Не все школы имеют достаточную охрану: в одних школах она есть, в 

других - нет. Кто эти люди из частных охранных предприятий, работающие в 

школах, и где их работа, если детей собой защищает учительница? Я считаю, 

что охранять школы должна Росгвардия, у них отбор кадров очень жесткий", 

- приводит слова сенатора ТАСС ("Мизулина: школы должны охранять 

сотрудники Росгвардии, а не частных охранных предприятий"). 

Некоторые законодатели по привычке назвали одной из главных 

причин случившегося недостаточный контроль за социальными сетями, 

пишет "Московский комсомолец". В Госдуму сразу же были внесены 

законопроекты, призванные ужесточить правила регулирования Интернета. 

Однако глава думского комитета по информационной политике, 

информационным технологиям Леонид Левин отметил, что  в решении 

вопросов, имеющих долгосрочный политический и экономический эффект, 

нельзя руководствоваться эмоциями. Любые новые предложения по 

блокированию и ограничению технических возможностей распространения 

информации должны рассматриваться с точки зрения их реализуемости. 

"Eсли мы примем ограничения, которые окажутся неэффективными, это 

будет подрывать авторитет власти, и неважно, какими чувствами мы при 

этом руководствовались, - продолжает Левин. -  Говоря же отвлеченно о 

размножении законов, позволяющих блокировать различные формы 

контента, можно заметить, что тут важно не начать воспроизводить 

советский опыт, который очень ярко показал: можно де-факто запретить 

распространение любой неприятной информации, но при этом абсолютно 

доминирующими молодежными субкультурами сделать уголовщину и 

преклонение перед Западом. Печальный итог этого советского опыта должен 

быть предупреждением всем нам. 

http://tass.ru/obschestvo/4898136
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Регулирование социальных сетей в целом - это сложный технический 

вопрос, который должен обсуждаться со всеми заинтересованными 

сторонами с целью исключения вреда для интересов государства и общества. 

В любом случае следует исходить из того, что такое регулирование должно 

помогать обществу и государству быть эффективными в условиях 

технологических изменений. Попытки запретить технический прогресс под 

самыми благородными предлогами этой задаче противоречат, считает Левин.  

(""Блокировочные" законы пытаются размножаться").  

Пользователи социальных сетей в России демонстрируют необычно 

высокий интерес к нападению на школу "Колумбайн", которое в 1999 году 

совершили двое старшеклассников 18 и 17 лет. В январе 2018-го российские 

школьники стали в пять раз чаще использовать хештеги с названием школы 

(#columbine), а также с фамилией одного из убийц. Об этом 

"Известиям" сообщил руководитель Центра исследований легитимности и 

политического протеста Евгений Венедиктов. Опасную тенденцию 

зафиксировал программный комплекс "Демон Лапласа", с помощью которого 

ведется машинный мониторинг социальных сетей. 

"Появились люди, в своих публикациях в соцсетях называющие одного 

из убийц кумиром, а во "ВКонтакте" уже есть группа с видеозаписями 

массового убийства. В соцсети активно рекламируют видеоролики с кадрами 

1999 года и проводят ассоциации с пермской резней и нападением на школу 

в Бурятии. Многие подписчики стали выражать свою симпатию убийцам и 

постить жестокие видеоролики", - рассказал он.  

Эксперт считает, что интерес к личностям массовых убийц из 

"Колумбайна" вырос после недавних событий в школах Перми и Улан-Удэ. 

Согласно данным центра, за последние полгода в YouTube появилось как 

минимум 10 роликов, связанных с американским школьником-убийцей, 

которые набрали в среднем по 2,5 тыс. просмотров каждый. 

"Происходящее носит характер специально спланированной акции, 

атмосферу жестокости в которой накаляют будто бы по сценарию. Есть некая 

связь между событиями. В аккаунте 16-летнего пермского 

школьника, который нанес ножевые ранения 15 ученикам и учителям, было 

обнаружено множество видеозаписей и групп о массовом убийстве в школе 

"Колумбайн", - отметил Евгений Венедиктов. 

По словам зампредседателя комитета Госдумы по образованию и науке 

Бориса Чернышова, на фоне роста популярности темы нападения на школы 

есть риск возникновения целой субкультуры "колумбайнеров". Чтобы 

предотвратить подобное, стоит направлять больше сил и средств на 

молодежную политику, полагает он. 

"Нужно вести серьезную системную работу со школьниками, со 

студентами. Необходимо понять причины, почему это происходит. Если 

подростки так поступают, чтобы привлечь внимание и получить какую-то 

славу, нужно создать возможности для обычных ребят из обычных школ как-

то себя проявить. Через достижения в спорте, образовании, науке. Сделать 

http://www.mk.ru/politics/2018/01/23/leonid-levin-prokommentiroval-perspektivy-novykh-ogranicheniy-v-internete.html
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так, чтобы о них узнавали в регионе, приглашали на какие-то передачи, 

давали возможность открыть свои лаборатории, проводить свои опыты", - 

рассуждает эксперт ("Убийцы вырвались из Сети"). 

Между тем, без социальных сетей немыслима сегодня сама 

действительность: из собственно интернет-сервисов они превратились в 

незаменимый инструмент общественного взаимодействия и стали 

формировать образ жизни, пишет "Парламентская газе6та". Однако Интернет 

подарил нам не только новые возможности общения и обмена информацией, 

но и новые опасности: он упростил коммуникацию преступников, в том 

числе террористов и экстремистов, которые посредством соцсетей активно 

вербуют сторонников. Кроме того, соцсети справедливо обвиняют и в 

организации протестных выступлений, например, Twitter и Facebook считают 

"ответственными" за раскачивание обстановки в Ближневосточном регионе в 

период "арабской весны", а недавние протесты  в ряде российских городов 

планировались и организовывались посредством призывов на популярной 

видеоплатформе Youtube. 

Помимо вызовов общественной безопасности, соцсети создают угрозу 

и личностному развитию. Так, психологи утверждают, что селфи-культура 

порождает зацикленность на одобрении окружающих и постоянное желание 

сравнивать себя с другими. А благодаря увлечённости соцсетями у многих 

пользователей формируются нарциссические черты - выборочное 

восприятие, поглощение собой, игнорирование общепринятых правил, 

неспособность воспринимать критику, уход от ответственности и 

повышенная раздражительность ("Социальные сети превратятся в 

гипермаркет для общения и услуг"). 

Споры о том, как именно регулировать деятельность социальных сетей, 

проходят в широком диапазоне мнений, начиная возрастными 

ограничениями на участие в них и заканчивая тщательной фильтрацией 

контента.  

Например, депутат Госдумы Виталий Милонов предлагает ввести 

регистрацию в социальных сетях по паспорту, пишет  ИА REGNUM.  

Согласно инициативе, дети до 14 лет смогут завести аккаунт только с 

письменного согласия его законных представителей. 

Невыполнение требований предполагает санкции - максимально от 5 

тыс. рублей на граждан до 1 млн рублей - на юрлиц ("Госдуме снова 

предлагают ввести регистрацию в соцсетях по паспорту").  

Депутат Госдумы РФ Игорь Сапко в своем выступлении на пленарном 

заседании парламента заявил о необходимости создать единый стандарт 

безопасности для российских образовательных учреждений и перезагрузить 

работу комиссий по делам несовершеннолетних. 

По словам парламентария, трагедии в школах Перми и Бурятии 

показали, что в системе безопасности образовательных учреждений есть 

бреши, которые нужно закрывать. 

https://iz.ru/698704/anzhelina-grigorian-zhanna-stefanetc-anna-ivushkina/ubiitcy-vyrvalis-iz-seti
https://www.pnp.ru/social/socialnye-seti-prevratyatsya-v-gipermarket-dlya-obshheniya-i-uslug.html
https://www.pnp.ru/social/socialnye-seti-prevratyatsya-v-gipermarket-dlya-obshheniya-i-uslug.html
https://regnum.ru/news/2370438.html
https://regnum.ru/news/2370438.html
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 "Необходимо грамотно выстроить взаимодействие всех структур, 

которые так или иначе взаимодействуют с детьми и подростками. 

Необходима перезагрузка работы комиссии по делам несовершеннолетних. 

Нужны единый регламент и стандарт безопасности для всех образовательных 

учреждений страны. Росгвардия предлагает ужесточить требования к 

частным охранным организациям, которые оказывают услуги школам. Мы 

защищаем врачей, журналистов, госслужащих, обязаны защитить учителей", 

– сказал Игорь Сапко. 

Кроме того, депутат отметил, что сегодня в соответствии с законом о 

психиатрической помощи с пятнадцати лет ребенок сам может решать, 

обращаться ему за помочью или нет. Господин Сапко заявил, что 

необходимо скорректировать эту норму и право добровольного решения 

обращаться за психиатрической или наркологической помощью установить с 

восемнадцати лет. "Мы должны сделать всё, чтобы подобные случаи больше 

не повторились", – заявил депутат ("Сапко: нужен единый cтандарт 

безопасности для всех образовательных учреждений"). 

Председатель общероссийского движения "За реальные дела" Антон 

Цветков, комментируя нападения в школах Перми и Улан-Удэ, заявил о 

необходимости создать комплексную программу по защите детей от вредной 

информации и заняться воспитательной составляющей.  

 "Сейчас ставят вопрос о том, что необходимо усиливать безопасность 

в школьных учреждениях, я считаю, что это тупиковая модель. Мы давно 

уже говорим о существующей проблеме, что в 90-х годах, когда 

воспитательную составляющую убрали из СМИ, в частности телевидения, из 

школ, то резко сократилось количество кружков и секций для молодёжи, 

дети предоставлены сами себе, их воспитанием занимается улица и интернет, 

у них другие ориентиры. Я считаю, что соцсети являются СМИ и должны 

нести ответственность за распространение информации. Руководители групп 

не должны ждать предписания Роскомнадзора, а сами модерировать контент 

и своевременно выявлять нарушения. Им для этого нужно меньше времени, и 

сейчас для этого есть все технические возможности", - подчеркнул Цветков 

("Нападения в школах "свяжут" и используют против России?"). 

Между тем, заместитель председателя Госдумы Ирина Яровая 

разработала законопроект, предлагающий дать Роскомнадзору право 

внесудебной блокировки сайтов, содержащих информацию, побуждающую 

детей к совершению противоправных действий, представляющих опасность 

для жизни несовершеннолетних. 

Она напомнила, что решения по защите детей от склонения к суициду 

уже показали свою эффективность и дали возможность упреждения таких 

преступлений. Сегодня они не имеют зеркального отражения в законе об 

информации, информационных технологиях и о защите информации. 

"Мы предлагали такой подход, но у некоторых ведомств были 

сомнения по данной позиции. Происшествия в Перми, Челябинской области 

и Улан-Удэ стали теми трагедиями, которые показали ошибочность 

http://fedpress.ru/news/77/society/1940591
http://fedpress.ru/news/77/society/1940591
https://regnum.ru/news/2369931.html
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сомнений и жизненную важность необходимости скорейшего устранения 

пробела в законодательстве", - сказала Ирина Яровая журналистам. 

В настоящее время законом установлен срок 3 дня для удаления 

опасного контента. Однако затем появляются так называемые "зеркала". 

Законопроектом предлагается удалять такие копии в течение одного дня. 

Яровая также предлагает установить форму взаимодействия Роскомнадзора и 

правоохранителей - незамедлительное уведомление о появлении контента, 

побуждающего детей к совершению противоправных действий. 

Документ направлен в Следственный комитет, Генеральную 

прокуратуру, МВД, Минсвязи и Роскомнадзор, Минюст и Минобрнауки для 

предварительного согласования. ("Роскомнадзор сможет без суда 

блокировать опасные для детей сайты").  

Быстрая блокировка сайтов с информацией, которая представляет 

опасность для детей, поможет родителям оградить детей от опасности, 

рассказал "Парламентской газете" член Комитета Госдумы по 

информационной политике, информационным технологиям и связи Вадим 

Деньгин. 

"Подобная инициатива поможет родителям оградить детей от 

опасности. Я не сторонник полностью закрывать детей от Интернета, но 

семьи должны быть уверены, что дети не увидят опасную для их психики 

информацию", - сказал он. 

Деньгин отметил, что преступный контент, распространяемый сайтами, 

должен быть виден, чтобы не повлечь ситуацию, когда "кому-то что-то 

показалось, мы закрыли хороший ресурс, а потом придётся его обратно 

открывать". 

По словам парламентария, если этого требует общество и "если 

досудебная блокировка действительно покажет свои результаты, а она 

покажет, то подобную инициативу нужно вносить" ("Деньгин поддержал 

блокировку опасных для детей сайтов"). 

Депутаты "Единой России" обсудят вопрос обеспечения безопасности 

детей в школах в рамках региональной недели в субъектах РФ. Об этом 

сообщил ТАСС первый замруководителя думских единороссов Андрей Исаев 

по итогам заседания координационного совета фракции. 

"Депутаты обсудят это и со своими коллегами в законодательных 

собраниях субъектов РФ, и с экспертами на местах. Встретятся с 

руководителями образовательных учреждений, в первую очередь школ, 

послушают их мнение по данному вопросу. И уже по итогам региональной 

недели, когда депутаты выслушают позицию избирателей, мы соберемся с 

экспертами и будем обсуждать", - сказал он. 

Исаев подчеркнул, что перед законодателями стоит сложная задача: с 

одной стороны, необходимо уберечь детей от негативного воздействия 

[интернета], от попыток толкать их на противоправные действия или 

действия, разрушающие их самих. "С другой стороны, мы не должны все 

грубо зарегулировать, тем более что в век интернета это невозможно", - 

https://www.pnp.ru/politics/roskomnadzor-smozhet-bez-suda-blokirovat-opasnye-dlya-detey-sayty.html
https://www.pnp.ru/politics/roskomnadzor-smozhet-bez-suda-blokirovat-opasnye-dlya-detey-sayty.html
https://www.pnp.ru/social/dengin-podderzhal-blokirovku-opasnykh-dlya-detey-saytov.html
https://www.pnp.ru/social/dengin-podderzhal-blokirovku-opasnykh-dlya-detey-saytov.html


6 

уверен политик ("Единороссы обсудят с экспертами безопасность детей в школах 

после консультаций в регионах"). 

Трагедии в школах Перми и Бурятии являются следствием кризиса 

ценности человеческой жизни для подрастающего поколения, рассказал 

ТАСС заместитель председателя Синодального отдела по взаимоотношениям 

Русской православной церкви с обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе. 

"Я полагаю, что преступления, которые совершают дети, в том числе и 

в школах, когда мишенью становятся учителя и одноклассники, вызваны 

глубоким кризисом представлений о ценности человеческой жизни и 

человеческого достоинства", - сказал он. 

По словам Кипшидзе, для предотвращения подобных трагедий 

необходимо четкое осознание святости человеческой жизни, в том числе, 

посредством искусства и новых технологий. 

"Единственным средством профилактики подобного поведения 

является утверждение незыблемых представлений о ценности человеческой 

жизни с момента зачатия. Еще более важно, чтобы в сфере публичного 

пространства, в сфере культуры в целом, доминировали такие нравственные 

постулаты, которые не позволяли бы сомневаться в неприкосновенности и 

святости человеческой жизни. Я имею в виду пространство социальных 

сетей, современный кинематограф, компьютерные игры. В любой из этих 

сфер должны существовать не подлежащие никакому сомнению 

представления о ценности жизни", - подчеркнул зампред Синодального 

отдела. 

Он отметил, что семья, сохраняя свою важнейшую роль в воспитании 

новых поколений, уже не справляется со всеми вызовами и проблемами 

современного мира. "Разумеется, воспитание ребенка начинается и имеет 

решающее значение в семейном контексте, но семья не может противостоять 

обилию моделей поведения, предполагающих насилие и дефицит уважения к 

окружающим, которое сегодня часто заполняет публичное пространство", - 

добавил Кипшидзе ("В РПЦ заявили, что кризис ценностей приводит к 

росту преступлений среди молодежи") 

 

НОВАЯ СТРАТЕГИЯ ДОЛЖНА СДЕЛАТЬ ДОРОГИ В РОССИИ 

БЕЗОПАСНЫМИ 

Правительство рассчитывает к 2030 году снизить количество 

смертельных исходов при дорожно-транспортных происшествиях 

практически до нуля. Об этом было объявлено 22 января на совещании 

премьер-министра Дмитрия Медведева с вице-премьерами. Глава кабинета 

министров утвердил Стратегию безопасности дорожного движения 

в России до 2024 года. Документ разработан Министерством внутренних 

дел по поручению президента РФ Владимира Путина. 

"Я утвердил Стратегию безопасности дорожного движения, она 

рассчитана на семь лет - до 2024 года. Ситуация на дорогах сложная, 

напряженная, растет количество автомобилей легковых и грузовых. И эта 

http://tass.ru/obschestvo/4896133
http://tass.ru/obschestvo/4896133
http://tass.ru/obschestvo/4887370
http://tass.ru/obschestvo/4887370
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тенденция, очевидно, будет продолжаться. Поведение на дорогах, отношение 

водителей друг к другу - оно тоже остается очень разным. Мы обязаны 

принять все меры для того, чтобы развернуть вот эту линию поведения в 

более цивилизованную сторону", - заявил Дмитрий Медведев. 

Премьер-министр напомнил, что одновременно с принятием 

документов, регулирующих эту сферу, нельзя забывать следить за 

состоянием улиц и дорог, за применением интеллектуальных систем 

управления движением, пишут "Известия". Также следует совершенствовать 

механизмы фиксации ДТП. 

Согласно новой стратегии, число погибших в транспортных 

происшествиях должно снизиться до 4 человек на 100 тыс. населения. Но 

в правительстве не планируют на этом останавливаться. В кабинете 

министров хотят, чтобы к 2030 году в авариях на российских дорогах не 

погибал ни один гражданин ("Без жертв на дорогах"). 

Реализация новой стратегии рассчитана на два этапа. При этом, как 

рассказал "Газете.Ru" глава ГИБДД России Михаил Черников, отдельного 

финансирования под нее на первом этапе не понадобится – поставленные 

задачи будут решать за счет средств, уже выделенных на ФЦП. В 2018-2020 

годах остаточная сумма составит 4,2 млрд руб. 

Согласно тексту стратегии, в России более 85% ДТП происходит по 

причине нарушения ПДД именно водителями. При этом в группе риска 

оказались автомобилисты, получившие права менее двух лет назад. По этой 

причине планируется усовершенствование процесса подготовки и приема 

экзаменов. 

С пьяными за рулем также планируют бороться еще более жестко. Так, 

в 2016 году в каждом десятом случае попавший в ДТП водитель был пьян. 

Таким образом количество нарушений ПДД водителями в состоянии 

опьянения за последние 10 лет выросло в 1,8 раза. 

Что будет делать с любителями выпить и сесть за руль в стратегии не 

написано. Говорится лишь, что "данный факт позволяет сделать вывод о 

необходимости целевого воздействия на указанную проблему".  

Повышенное внимание авторов стратегии привлекла проблема 

аварийности на пешеходных переходах, связанная в основном с низкой 

дисциплиной водителей и самих пешеходов. Здесь, согласно документу, 

совершается треть от количества наездов на пешеходов, из них более 80 

процентов происшествий происходят из-за несоблюдения ПДД водителями 

(84,2% в 2016 году). Две трети наездов и пострадавших в них приходятся на 

нерегулируемые пешеходные переходы. 

При этом доля ДТП из-за наезда на пешеходов именно на пешеходных 

переходах и пострадавших в них пешеходов ежегодно увеличивается и за 10 

лет возросла более чем в два раза. 

"Приведенные факты позволяют выделить основные направления 

работы для решения проблемы обеспечения безопасности пешеходов", - 

пишут авторы документа, вновь не уточняя, что это за направления. 

https://iz.ru/698758/aleksandr-kondratev/bez-zhertv-na-dorogakh
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Согласно тексту стратегии, почти в каждом втором происшествии на 

автомобильных дорогах регистрируются недостатки транспортно- 

эксплуатационного состояния улично-дорожной сети. Удельный вес таких 

аварий за 10 лет увеличился более чем в два раза. "Таким образом, объектом 

государственного воздействия должна стать как улично-дорожная сеть 

населенных пунктов, так и автомобильные дороги вне их пределов", - 

говорится в документе. Еще одна обозначенная проблема – рост количества 

ДТП с технически неисправными автомобилями начиная с 2013 года. 

Получается, что автомобилистам стоит ждать ответных мер, направленных 

на обеспечение соответствия технического состояния автомобилей 

действующим требованиями. 

Основными направлениями реализации стратегии станет работа над 

улучшением поведения участников дорожного движения - в правительстве 

хотят приучить россиян лучше соблюдать ПДД. 

Повышенное внимание при этом будет уделяться детям и пешеходам. В 

правительстве продолжат изменять организацию улично-дорожной сети в 

городах России и развивать системы оказания помощи и спасения 

пострадавших. Чтобы россияне более охотно соблюдали ПДД чиновники 

хотят привить населению стереотипы безопасного поведения на улицах и 

дорогах и выработать у людей негативное отношение к нарушителям ПДД. 

Способствовать этому будет формирование положительного имиджа 

сотрудников значительно сокращенной с 1 января Госавтоинспекции 

("Смерти нет: россиянам запретят гибнуть в ДТП"). 

Стратегия учитывает риски и угрозы, пишет "Российская газета". 

Среди них неконтролируемый рост автомобилизации населения и 

углубляющийся разрыв между темпами автомобилизации и темпами 

развития улично-дорожной сети. А также значительное количество 

транспорта, не отвечающего требованиям безопасности. На сегодняшний 

день половина машин эксплуатируется более 10 лет. 

Не последнюю роль в угрозах безопасности играет снижение среднего 

возраста водителей. Ухудшает положение и отсутствие действенных 

механизмов контроля технического состояния транспортных средств. Также 

необходимо совершенствовать систему допуска водителей к участию в 

дорожном движении, а именно подготовку водителей, экзамены и 

медицинские критерии ("Погибших не будет"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОТПРАВИТ НА РАБОТУ МОЛОДЫХ МАТЕРЕЙ 

И ПЕНСИОНЕРОВ 

Правительство выделит 50 млрд рублей на то, чтобы построить ясли по 

всей стране. Грядущий дефицит кадров планируется восполнить за счет 

молодых матерей и пенсионеров. Подготовить инфраструктуру под очередь, 

которая составляет  272 тысячи человек, планируют в течение трех лет. 

Однако в ближайшее время список очередников возрастет почти до 

https://www.gazeta.ru/auto/2018/01/22_a_11621528.shtml
https://rg.ru/2018/01/24/opredeleny-vinovnye-v-smertnosti-na-dorogah.html
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полумиллиона, это связано с тем, что ранее потребности в местах для детей 

до полутора лет не было. 

Как пишет "Российская газета", практически сняв вопрос с местами в 

дошкольных учреждениях для детей в возрасте от трех до семи лет, 

правительство вплотную занялось аналогичными проблемами семей, 

которые бы хотели отдать своих детей в ясли. 

"Сейчас новая задача - обеспечить местами в дошкольных 

учреждениях детей до трех лет, - напомнил премьер-министр Дмитрий 

Медведев на совещании со своими заместителями об одном из 

президентских приоритетов. - Мы должны дать возможность тем 

родителям, которые находятся в отпуске по уходу за ребенком, отдать 

ребенка в ясли и вернуться на работу". 

Курирующая в правительстве социальный блок вице-премьер Ольга 

Голодец пообещала приложить максимум усилий, чтобы программа 

строительства таких дошкольных учреждений реализовывалась в срок и с 

хорошим качеством. "Сегодня актуальная очередь по всей стране 

составляет 272 тысячи человек", - подчеркнула зампред правительства, 

уточнив, что речь идет о тех случаях, когда родители именно хотят отдать 

ребенка в ясли. И она вырастет, поскольку в большинстве регионов до 

этого года в очередь не включали детей в возрасте до полутора лет. С ними 

потребность в новых местах может превысить 400 тысяч. 

Однако кабинет министров отвел себе всего три года, чтобы закрыть 

и эту очередь. "Планируем, что к 2021 году появятся в детских садах места 

для детей до трех лет. На эти цели в этом и следующем году из 

федерального бюджета в общей сложности выделяется почти 50 

миллиардов рублей", - заявил Медведев. 

До 1 марта должен быть утвержден порядок выделения средств и 

реализации программы во всех субъектах Федерации. Регионы же, по 

утверждению Голодец, уже готовятся и выделяют площадки для 

строительства. 

От программы в правительстве ждут значительного импульса для 

всей экономики и повышения доходов граждан. "Потому что каждая мама, 

которая выходит на работу, фактически приносит в дом доходы, и самая 

сложная категория граждан переходит из числа бедных и нуждающихся в 

совершенно другую категорию", - подчеркнула вице-премьер ("Места 

будут"). 

Тем временем "Коммерсантъ" сообщает о том, что власти 

рассматривают молодых матерей в качестве дополнительной рабочей силы в 

стране, так как в ближайшее десятилетие ее предложение будет сокращаться 

примерно на 1 млн человек ежегодно. Это связано с низкой рождаемостью 

поколения 1990-х. Тем не менее, продолжает издание, несмотря на то, что 

трудоустройство молодых матерей выглядит привлекательно, социальная 

платформа к этому не готова: нет дополнительных преференций, гибкого 

графика и других льгот, на которые могли бы рассчитывать молодые семьи. 

https://rg.ru/2018/01/22/medvedev-pochti-50-mlrd-rublej-vydeliaetsia-na-sozdanie-mest-v-iasliah.html
https://rg.ru/2018/01/22/medvedev-pochti-50-mlrd-rublej-vydeliaetsia-na-sozdanie-mest-v-iasliah.html
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Кроме того, выход в ясли всех детей-очередников (и выход матерей на 

работу) полностью проблем рынка труда не решит. Так или иначе, 

правительству придется использовать и другие резервы для его пополнения - 

в частности, потенциальных пенсионеров и трудовых мигрантов, заключает 

издание ("Рынок труда поддержат ясельные группы"). 

 

МИКРОПРЕДПРИЯТИЯ ВЫХОДЯТ ИЗ ТЕНИ 

За два последних года число малых и средних предприятий в России 

выросло на треть. Казалось бы, хорошо. Вот только число работников в 

этом секторе за тот же период уменьшилось с 18 до 16 миллионов человек, 

показала проверка Счетной палаты. 

Тому есть объективные причины, считают эксперты. Налоговые 

каникулы, ослабление контроля за малым бизнесом со стороны государства 

позволили "обелиться" части микробизнеса, потому число малых 

предприятий выросло, поясняет президент "ОПОРЫ России" Александр 

Калинин. А вот число занятых снизилось по демографическим причинам на 

фоне общего снижения числа занятых в экономике, отмечает он. 

Были и другие причины. За последние годы, когда падал 

платежеспособный спрос населения, малым предпринимателям пришлось 

снижать издержки. Предприниматели экономили на налогах, и часть 

занятых перекочевала в неформальную экономику, указывает профессор 

НИУ ВШЭ Александр Чепуренко. "Остаются рабочие места для наиболее 

производительных и эффективных работников", - поясняет эксперт. 

Еще одним способом выжить стал госзаказ. В 2017 году по 

сравнению с 2016 годом сумма заключенных в стране контрактов по N223-

ФЗ выросла на 70 процентов до 30,7 триллиона рублей, рассказали "РГ" в 

одной из крупнейших федеральных электронных площадок. Основной 

прирост дали микропредприятия, что говорит об увеличении прозрачности 

госзакупок, отметил генеральный директор компании Владимир Лишенков.  

Потеряв существенные объемы спроса со стороны населения, малый 

бизнес пытается отыграть свой рынок хотя бы на госзакупках, соглашается 

Александр Калинин. Принятые меры по мониторингу предприятий с 

госучастием гарантировали малым предприятиям рынок госзакупок в 

объеме двух триллионов рублей ежегодно, добавляет он. 

Между тем, пока малый бизнес пытался удержаться на плаву, он сам 

поддержал экономику. "Если по итогам 2014 года мы фиксировали долю 

малого и среднего бизнеса в валовом продукте страны 19,5 процента, то в 

2017 году - 21,5 процента", - отмечает Калинин. Но для дальнейшего 

развития нужны новые меры. 

Наилучшим выходом было бы освобождение малого бизнеса от 

слишком навязчивого внимания со стороны правоохранительных и 

судебных органов. Уголовную статью за нелегальное предпринимательство 

стоит отменить, но при этом усилить административную ответственность. 

Также нужен понятный налоговый режим типа патента, который человек 

https://www.kommersant.ru/doc/3527356
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мог бы купить за минимальные суммы и вести дело без регистрации. Это 

позволило бы предприятиям выйти из тени, а другим начать расти, 

отмечают эксперты. 

Счетная палата в свою очередь обратила внимание на сокращение 

объема предоставленных кредитов малым компаниям. При этом доля 

кредитов, обеспеченных гарантиями в рамках национальной гарантийной 

системы, увеличилась, но осталась незначительной: от 1,5 в 2016 году до 

4,8 процента - в прошлом ("Дело за малым").  

 

САМОЗАНЯТЫХ ОСВОБОДИЛИ ОТ НАЛОГОВ ДО КОНЦА 

2019 ГОДА 

Одну тысячу легально самозанятых граждан освободят от налогов еще 

на год, следует из подготовленного Минфином законопроекта. Фактически 

эту отсрочку чиновники дают самим себе - уже несколько лет они никак не 

могут договориться о том, кто такие самозанятые и как их следует 

выманивать из тени в белый сектор российской экономики. 

Налоговые каникулы для трех категорий самозанятых граждан 

(нянь/сиделок, репетиторов и домработниц), действующие в 2017–2018 

годах, будут продлены еще на год - до конца 2019 года, следует из 

подготовленного Минфином законопроекта. Пока же, как 

сообщает "Коммерсантъ", на 1 января 2018 года, по данным Федеральной 

налоговой службы, на учет встали 936 таких работников. Чиновники 

раздражены столь малым числом легальных самозанятых при 15 млн 

работающих в тени граждан. Очевидно, что они не хотят регистрироваться. 

Но власти до сих пор не определили правовой статус самозанятых и 

эффективные способы их легализации, поэтому взяли отсрочку, продлив 

налоговые каникулы. Впрочем, у экспертов, министерств и Госдумы 

слишком разные подходы к налоговому режиму для самозанятых, отмечает 

издание. Сейчас Минэкономики собирает предложения по теме 

("Самозанятых поставят на паузу"). 

Глава "ОПОРЫ России" Александр Калинин считает, что после 

окончания льготного периода самозанятым можно предложить патент с 

размером платежа от 10 до 30 тысяч рублей в год, включая страховые 

взносы, в зависимости от вида деятельности, наличия основной занятости, а 

также от того, находится ли самозанятый на пенсии (если да, то в платеж 

неправильно включать страховые взносы). При этом необходимо изменить 

санкции за незаконное предпринимательство: отменить уголовное наказание 

- статью 171 Уголовного кодекса РФ и увеличить с двух тысяч рублей 

существующий административный штраф, сделав его ступенчатым, - чем 

чаще нарушения, тем больше ответственность. Пока же санкции не работают. 

Между тем, как отмечает "Российская газета", в условиях кризиса люди не 

спешат выходить из тени, поскольку их доходы либо сократились, либо не 

выросли ("Годы берут свое"). 

https://rg.ru/2018/01/23/chislo-malyh-i-srednih-predpriiatij-v-rossii-vyroslo-na-tret.html
https://www.kommersant.ru/doc/3528099
https://rg.ru/2018/01/23/minfin-reshil-prodlit-nalogovye-kanikuly-dlia-samozaniatyh.html
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Как отметил в разговоре с "МК" аналитик Forex Optimum Иван 

Капустянский, продление налоговых каникул обусловлено грядущим 

внутриполитическим событием. "Впереди выборы президента, возможно, 

этот фактор также играет определенную роль, - полагает эксперт. - В 

преддверии главного события 2018 года правительство не хочет 

спровоцировать народное недовольство". В то же время, как считает 

директор Центра социально-политического мониторинга Института 

общественных наук РАНХиГС Андрей Покида, Минфин еще лелеет надежду, 

что люди потянутся регистрироваться в ФНС, но собеседник газеты в этом 

сомневается. "Не совсем понятны действия ведомства. Минфин не расширяет 

список видов деятельности, которые следует относить к льготной категории 

самозанятых, а также не говорит о том, что будет после того, как человек 

зарегистрируется в налоговой службе и когда в 2020 году льготный 

налоговый период закончится", - подытожил Покида ("Самозанятых снова 

отправили на каникулы"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВЫСТУПИЛО ЗА РАЗВИТИЕ КОНКУРЕНЦИИ В 

ЗДРАВООХРАНЕНИИ  

Премьер-министр Дмитрий Медведев утвердил план мероприятий 

"Развитие конкуренции в здравоохранении". 

План направлен на развитие конкуренции на товарных рынках 

лекарственных препаратов, медицинских изделий, медицинских услуг и 

биологически активных добавок, отмечается в пояснительной записке.  

В частности, одним из пунктов значится проработка вопроса о мерах, 

направленных на информирование врачебного сообщества и пациентов о 

взаимозаменяемых лекарственных препаратах, пишет "Российская газета". 

Кроме того, от аптечных организаций будут требовать в первую очередь 

предлагать покупателям наиболее дешевое взаимозаменяемое 

лекарственное средство. Как поясняется, это сделано для повышения 

ценовой и ассортиментной доступности лекарств за счет предотвращения 

"вымывания" из продажи препаратов низкой ценовой группы 

("Утверждена "дорожная карта" по развитию конкуренции в 

здравоохранении"). 

Контролировать выполнение этого требования будет Федеральная 

служба по надзору в сфере здравоохранения (Росздравнадзор), рассказала 

РБК заместитель начальника управления контроля социальной сферы и 

торговли ФАС Надежда Шаравская.  

"Требование направлено на повышение ценовой и ассортиментной 

доступности лекарственных препаратов для населения", - указала она. 

Потребитель должен знать о наличии аналогов лекарства, которое он ищет, 

для повышения конкуренции на рынке, уточнила Шаравская. Она уверена, 

что норма не приведет к отказам аптек от закупок недорогих лекарств. 

"Такие аптеки будут проигрывать в конкурентной борьбе соседним аптекам, 

предлагающим более дешевые лекарства", - пояснила она. 

http://www.mk.ru/economics/2018/01/23/boyazn-narodnogo-nedovolstva-nalogovye-kanikuly-prodlyat-do-2020-goda.html
http://www.mk.ru/economics/2018/01/23/boyazn-narodnogo-nedovolstva-nalogovye-kanikuly-prodlyat-do-2020-goda.html
https://rg.ru/2018/01/23/utverzhdena-dorozhnaia-karta-po-razvitiiu-konkurencii-v-zdravoohranenii.html
https://rg.ru/2018/01/23/utverzhdena-dorozhnaia-karta-po-razvitiiu-konkurencii-v-zdravoohranenii.html
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Замена лекарств более дешевыми аналогами безопасна для пациентов, 

полагает председатель Московского городского научного общества 

терапевтов Павел Воробьев. "В России сегодня введены международные 

стандарты качества, которые позволяют рассчитывать, что недорогие 

отечественные аналоги имеют хорошее качество. Аналогичная ситуация с 

индийскими и китайскими лекарствами", - рассказал он, уточнив, что 

инспекторы проводят "выборочный контроль" ввозимых препаратов. 

Однако ряд экспертов назвали такую меру неработоспособной, 

поскольку невозможно проконтролировать исполнение данного требования 

("ФАС обяжет аптеки предлагать клиентам самые дешевые 

лекарства").  

 

ДЕПУТАТЫ ГОСДУМЫ УСИЛИВАЮТ КОНТРОЛЬ НАД ДОЛЕВЫМ 

СТРОИТЕЛЬСТВОМ  

Застройщики в области долевого строительства будут тщательнее 

контролироваться и в случае нарушений заплатят повышенные штрафы. 

Соответствующий пакет законопроектов 24 января Госдума приняла в 

первом чтении единогласно. "За" проголосовали 424 депутата. Авторами 

документа, разработанного по поручению Президента стали депутаты во 

главе со спикером палаты Вячеславом Володиным. 

Первый документ предусматривает разработку Правительством 

требований к застройщикам, привлекающим дольщиков, пишет 

"Парламентская газета". Там также прописано создание в регионах 

специальных контролирующих и надзирающих органов, если таковых ещё 

нет. Власти регионов должны будут вносить данные о выданных 

разрешениях на строительство в единую информационную систему. 

Фонд защиты прав граждан-участников долевого строительства обяжут 

информировать контролирующие органы и органы регистрации прав на 

недвижимое имущество о несоответствии застройщика требованиям 

законодательства. Если такая информация появится, то власти не будут 

регистрировать договоры долевого строительства. 

Второй законопроект ужесточает ответственность за нарушения 

порядка размещения информации в единой информационной системе 

жилищного строительства. Штраф в размере 30 тысяч рублей заплатят 

должностные лица, а 200 тысяч рублей - юрлица. Если должностные лица 

повторно нарушат закон, то штраф для них составит уже 100 тысяч рублей, а 

для юрлиц - 300 тысяч рублей. За незаконное использование в наименовании 

компании словосочетания "специализированный застройщик" придется 

заплатить штраф в размере от 500 тысяч рублей до 700 тысяч рублей. 

За неправомерную выдачу заключения о соответствии застройщика и 

проектной декларации законодательным требованиям чиновники должны 

будут заплатить штраф от 50 до 100 тысяч рублей ("Штрафы для 

застройщиков в долевом строительстве ужесточаются"). 

https://www.rbc.ru/society/23/01/2018/5a60c6ed9a79474a15e9b9d7?from=newsfeed
https://www.rbc.ru/society/23/01/2018/5a60c6ed9a79474a15e9b9d7?from=newsfeed
https://www.pnp.ru/economics/shtrafy-dlya-zastroyshhikov-v-dolevom-stroitelstve-uzhestochayutsya.html
https://www.pnp.ru/economics/shtrafy-dlya-zastroyshhikov-v-dolevom-stroitelstve-uzhestochayutsya.html
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Как заявил ТАСС член комитета Госдумы по транспорту и 

строительству, глава экспертного совета по проблемам обманутых 

дольщиков Владимир Ресин, "законопроекты принимаются в развитие пакета 

предложений по наведению порядка в сфере долевого строительства". 

"Конечно, сейчас и без того непростые для строителей времена, кризисные 

явления отразились на отрасли наиболее остро, но именно это и требует 

реагирования и построения системы защиты граждан, вложивших свои 

средства в строительство жилья", - подчеркнул он. Говоря о ходе работы над 

законопроектами, депутат отметил, что "важным элементом предлагаемой 

вертикали контроля за долевым строительством должна стать 

информационная система". "Необходимо внимательно рассмотреть порядок 

ее создания и функционирования", - отметил Ресин. 

Он также считает важным в процессе доработки проекта закона 

"внимательно обсудить вопросы банковского сопровождения. "Нужно 

оценить техническую и организационную возможность его обеспечения с 

надлежащим качеством. Важно, чтобы такое сопровождение на встало 

слишком дорого для строителя, не превратилось в дополнительный тормоз 

при работе", - указал Ресин. 

По словам депутата, "в развитие данного закона предстоит принять 

целый ряд подзаконных актов" ("Госдума создает единую вертикаль 

контроля за долевым строительством"). 

 

ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ УКАЗАНИЕ СДЕЛАЮТ ОБЪЕКТОМ ЗАЩИТЫ 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ 

Совет Федерации совместно с Роспатентом планируют добавить в 

Гражданский кодекс новое понятие - "географическое указание". Это 

зафиксировано в списке решений по итогам заседания совета по вопросам 

интеллектуальной собственности при Совете Федерации, пишут "Известия". 

В нем отмечается, что регистрация географических обозначений на 

товарах позволит их производителям привлечь внимание потребителей. 

Покупатели при этом будут точно знать, что продукт сделан там, где указано 

на упаковке.  

Сейчас производитель может оформить наименование места 

происхождения товара. Например, вода "Ессентуки" и товары из Гжели 

имеют такой статус. Но получить его достаточно сложно. Нужно доказать, 

что продукция обладает уникальными свойствами.  

"Нужно охранять и названия товаров, которые "не дотягивают" до 

наименования места происхождения. Они при этом так же указывают на 

географическое происхождение отечественной продукции, обладающей 

определенным качеством и репутацией. Для таких обозначений должны быть 

предусмотрены более "мягкие" требования", - пояснила заместитель 

руководителя Роспатента Любовь Кирий. 

Она уточнила, что для России "географическое указание" - новый 

термин. Вместе с тем он используется в национальном законодательстве 

http://tass.ru/ekonomika/4898655
http://tass.ru/ekonomika/4898655


15 

многих стран. Оформление географического указания потребует только 

подтвердить, что товар производится именно в той местности, которая 

указана на упаковке. Такая регистрация пройдет в ускоренном порядке, 

сообщили "Известиям" в общественном совете Роспатента. 

Вице-президент Федерации рестораторов и отельеров Владимир 

Баканов отметил, что благодаря импортозамещению в России набирают 

популярность региональные продукты. Поэтому важно обезопасить местных 

производителей от имитации их товаров и присвоения брендов. 

"Никто не вправе эксплуатировать название, за исключением 

резидентов территории. Хочешь использовать название - переезжай туда, 

вкладывай свои деньги и развивай производство, - предлагает Владимир 

Баканов. - Сейчас малоизвестные географические названия регистрируют как 

товарные знаки. Они переходят в частную собственность, и их можно 

продать даже за границу ("Охрану региональных брендов усилят"). 

https://iz.ru/697192/pavel-chernyshov/okhranu-regionalnykh-brendov-usiliat

